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В Астане прошло яркое открытие велосезона клуба Velotop Astana. На дистанции 30 километров 
заезд собрал более 70 участников. Сообщество с каждым годом становится все более популярным 
среди астанчан и гостей столицы, предоставляя возможность не только привести в порядок свою 
физическую форму, но и найти единомышленников и друзей. 
В клубе важен не возраст или уровень подготовки, здесь каждый может найти свою группу по духу 
и присоединиться к путешествиям по самым живописным уголкам города. Если вы хотите 
ощутить свежий ветер и насладиться природой, то это именно то, что вам нужно.

Столичное Управление транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфраструктуры проводит 
работы по среднему ремонту по проспекту Абылай 
хана - на участке от ул. Пушкина до ул. Манаса. 
В связи с этим С 26 АПРЕЛЯ ПО 6 МАЯ частично 
перекрыто движение на данном участке. При этом 
проезд для автотранспортных средств 
в сторону ул. Манаса будет полностью перекрыт, 
а в направлении ул. Пушкина открыт.
После завершения первого этапа работы 
движение изменится: проезд в сторону 
ул. Пушкина закроют, а движение в сторону ул. 
Манаса откроют.

Праздничный старт Вспомнить близких
1 мая в Астане пройдет республиканский забег единства 
«Бірлік жүгірісі», посвященный 30-летию Ассамблеи народа 
Казахстана.

В Астане автобусы, курсирующие по маршруту №69, 
в родительский день будут доезжать до остановки 
«Новое кладбище». 

В нем могут принять участие все 
желающие. В программе - живопис-
ный маршрут по сертифицированной 
трассе, праздничная атмосфера, 
денежные призы для победителей, 
а также разнообразие дистанций на 

Родительский день в этом году выпадает на 29 апреля.
Общественный транспорт выйдет на линию в 6.15 и будет курси-

ровать до 20.36.  Стоимость проезда останется прежней - 110 тенге.
Радоница, или родительский день, - это особый день поминовения 

усопших, в который по христианской традиции принято посещать 
могилы родных и близких.

выбор - 1, 5, 10, 21,1 и 30 км. Кроме того, 
пройдет командная эстафета (6х5 
км), в которой обязательно должна 
участвовать хотя бы одна женщина. 

Место проведения - территория 
ЭКСПО. 
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СОБЫТИЯ

- Прошедшая сессия АНК была не просто юбилейным 
мероприятием, а стала еще одним рубежным событием, на 
котором Президент Касым-Жомарт Токаев акцентировал 
новые линии государственной политики.
Выступление было объемным, Глава государства по 
традиции высказался по широкому кругу актуальных 
вопросов. Выделю ряд важнейших месседжей.
Во-первых, Президент однозначно отметил, что, несмотря 
на множество текущих задач, укрепление межэтнического 
согласия было и будет одним из ключевых приоритетов всех 
государственных органов, тем более на фоне серьезной 
напряженности и неопределенности на международном 
поле.
Во-вторых, Глава государства опроверг различные 
домыслы про АНК и дал высокую оценку деятельности 
ассамблеи, определив ее новую перспективную роль как 
стратегического штаба по выработке всей государственной 
политики в сфере межэтнических отношений.
В-третьих, Президент вновь подчеркнул, что казахский язык 
должен постепенно стать языком межэтнического общения. 
Но это цель, к которой мы идем эволюционным путем. Задача 
расширения сферы применения государственного языка 
будет решаться без форсирования, на основе взвешенного, 
разумного подхода. А любые попытки политизации 
языкового вопроса, провокации будут пресекаться.
В-четвертых, Глава государства в очередной раз указал на 
необходимость конструктивного, объективного взгляда на 
историю. В этом контексте он отметил особую значимость 
предстоящего юбилея Великой Победы. Для нашей страны 
память об этой войне - это в первую очередь память о 
наших героях-соотечественниках. И решение присвоить 
имена фронтовиков более 500 улицам по всей стране еще 
раз подчеркивает наше трепетное отношение к памяти об 
участниках этой войны.
В-пятых, Президент четко заявил, что во внутренней и 
внешней политике мы всегда будем действовать, исходя 
исключительно из наших национальных интересов, а 
не следовать чьим-то методичкам. Ориентироваться на 
диалог со всеми партнерами на основе взаимовыгодного 
сотрудничества и соблюдения международного права.

Госсекретарь РК Ерлан КАРИН: 

ПРЕЗИДЕНТ

Глава государства принял акима Алма-
тинской области Марата СУЛТАНГАЗИ-
ЕВА. 
Касым-Жомарту ТОКАЕВУ был представ-

лен отчет о социально-экономическом разви-
тии Алматинской области за первый квартал 
2025 года.

Марат Султангазиев доложил о росте в 
ключевых секторах экономики. В частности, 
объем промышленного производства соста-
вил 507,9 млрд тенге, объем продукции сель-
ского хозяйства - 97,4 млрд. Количество субъ-
ектов малого и среднего бизнеса достигло 
146,2 тысячи, показав рост на 7,7%.

Глава государства был проинформирован 
о запуске 12 новых промышленных проектов 
с начала года, в том числе о расширении про-
изводственной площадки GALANZ bottlers, 
строительстве Бартогайской ГЭС-28, а также 
каскада малых ГЭС на реке Шарын. В целом, в 
регионе на стадии реализации находятся 122 
проекта на сумму 2,4 трлн тенге с созданием 
36776 рабочих мест.

Касым-Жомарту Токаеву рассказали о ходе 
развития городов Қонаев и Алатау. Согласно 
новому генеральному плану, в областном цен-
тре внедряется система единого управления 
городской средой Smart Qonaev, ведется ре-
конструкция дорог и инженерных сетей. На-
чата работа по корректировке генерального 
плана города Алатау и проектированию инже-
нерно-транспортной инфраструктуры.

Как сообщил аким, в рамках национально-
го проекта «Комфортная школа» в области ве-
дется строительство 17 школ. Кроме того, для 
решения проблемы трехсменного обучения 
планируется возведение 19 школ на основе го-
сударственно-частного партнерства, а также 
капитальный ремонт 91 объекта образования 
в 2025-2027 годы.

В завершение Глава государства отметил 
важность качественной и своевременной 
реализации всех намеченных планов по раз-
витию областного центра - города Қонаева, 
нового города Алатау и в целом Алматинской 
агломерации. Президент поручил уделить 
особое внимание укреплению потенциала ин-
дустриальных зон и СЭЗ Аlatau, а также строи-
тельству коммунальных и дорожных сетей в 
населенных пунктах.

На заседании Бюро палаты депутаты 
обсудили задачи в рамках реализации 
плана деятельности Сената.
Спикер Сената Маулен АШИМБАЕВ об-

ратил внимание на задачи в сфере межэтни-
ческих отношений, поставленные Главой го-
сударства на XXXIV сессии Ассамблеи народа 
Казахстана.

- Президент Касым-Жомарт Токаев обо-
значил ряд важных инициатив в сфере обще-
ственного согласия. При этом было отме-
чено, что необходимо и дальше укреплять 
взаимодействие депутатской группы «Одна 
страна - одни интересы» с регионами, актив-
но продвигать идеи национального единства 
в информационном плане. Глава государства 
также подчеркнул роль Съезда лидеров ми-
ровых и традиционных религий в этом на-
правлении. В этой связи особое значение при-
обретает работа сенаторов, направленная на 
укрепление общественного согласия в стране, 
защиту прав граждан, создание прочной зако-
нодательной базы, необходимой для форми-
рования Справедливого Казахстана, - призвал 
спикер палаты своих коллег и впредь прояв-
лять активность в качественной реализации 
задач, поставленных Главой государства.

Сенаторы также окончательно определи-
ли темы для рассмотрения на заседаниях ко-
митета на этой неделе. В частности, депутаты 
обсудят вопросы медицинского обеспечения 
военнослужащих и членов их семей, повыше-
ния эффективности управления Националь-
ным фондом, развития тепловой энергетики 
и ветеринарной службы. 

ПАРЛАМЕНТ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Сегодня, 29 апреля, в 10.00 в Үкімет үйі 
состоится заседание Правительства. 
 На повестке заседания вопросы:
1. О ходе реализации национального про-

екта «Модернизация сельского здравоохране-
ния».

2. О цифровизации строительной отрасли 
и градостроительном кадастре.

Заседание Правительства будет транс-
лироваться в режиме онлайн на сайте 
PrimeMinister.kz, официальном YouTube-
канале, в социальной сети Facebook, на 
Telegram-канале UKIMET.

В Военно-историческом музее 
Астаны состоялась официальная це-
ремония, в которой приняли участие 
представители Министерства обо-
роны, воинских частей, приглашены 
родственники погибших. 

Оба воина - уроженцы Восточ-
ного Казахстана. Предать их остан-
ки родной земле стало возможным 
благодаря общественному объеди-
нению «Атамның аманаты», а также 
членам отряда «Находка» Россий-
ской Федерации. Останки красноар-
мейца Уразгали Бельюбаева найде-
ны в ходе поисково-полевых работ 

ПАМЯТЬ О ВОИНАХ-КАЗАХСТАНЦАХ

Принято решение о выделении из Специального государ-
ственного фонда средств для обеспечения жителей городов 
Косшы и Макинск в Акмолинской области водоснабжением.

В г. Косшы на завершение строительства водопроводной 
системы выделено 476,7 млн тенге. Реализация проекта по-
зволит на 100% обеспечить население централизованным во-
доснабжением. На сегодня проложено порядка 50 км труб. В 
целом протяженность сетей составит 64,1 км. Объект плани-
руется сдать до конца текущего года. Действующая инженер-
ная сеть рассчитана на 30 тыс. жителей. В настоящее время в 
Косшы, по официальным данным, зарегистрировано более 50 
тыс. человек. К 2038 году, согласно генеральному плану города, 
число жителей может превысить 150 тыс.

В г. Макинске ведется реконструкция водопроводных се-
тей. Проект предусматривает прокладку 72,7 км сетей. На се-
годня за счет ранее выделенных средств завершены работы 
по 45 км. Направленные из Спецгосфонда средства в размере 
606,4 млн тенге позволят завершить проект и обеспечить всех 
жителей города, численность которого превышает 18 тыс. че-
ловек, централизованным водоснабжением. 

Реализация поручений Главы государства по использова-
нию средств, полученных от возврата незаконно выведенных 
активов, на решение социальных задач стало эффективным 
инструментом в модернизации социальной инфраструктуры. 
На текущий момент из Специального государственного фонда 
выделены средства для реализации около 280 проектов в таких 
сферах, как образование, здравоохранение, спорт, социальное 
обеспечение, а также для обновления инженерных сетей и вод-
ных сооружений.

В преддверии 80-летия Великой 
Победы на родину возвращены 
останки воинов–казахстанцев 
Уразгали БЕЛЬЮБАЕВА 
и Петра ОКОНЕЧНИКОВА. 

Возвращенные активы - 
в социальную сферу

В соответствии с поручением Главы 
государства Правительством реализуются 
проекты по строительству социально 
важной инфраструктуры за счет 
возвращенных в страну незаконно 
выведенных активов. 

возле села Соболево Новгородской 
области РФ. При нем были обнару-
жены ремень, пряжка, перочинный 
нож и смертный медальон. В ходе 
изучения медальона удалось узнать, 
что Уразгали Бельюбаев родился 
в 1907 году и призван на фронт из 
колхоза Урнек Семипалатинской 
области, КазССР.

 Петр Оконечников был бортради-
стом, сержантом 8-го перегоночно-
го авиационного полка. Его самолет 
Дуглас Си-47 потерпел крушение в 
70 км от поселка Эгвекинот в 1943 
году. При нем обнаружены полетные 

карты, комсомольский билет, запол-
ненный на казахском языке, за № 
9248726 на имя Петра Оконечникова. 
Он уроженец Зыряновского района 
Восточно-Казахстанской области. 

Родственники красноармейцев с 
волнением поделились переживани-
ями. 

- Для нас сегодняшний день очень 
особенный и волнительный. Мой 
отец умер в 1963 году. Он очень пере-
живал за своего брата, который без 
вести пропал в годы Великой Оте-
чественной войны. Отец не смог до-
ждаться сегодняшнего дня, но его 

всегда интересовала судьба младше-
го брата. Нашего дядю на фронт за-
брали молодым солдатом, который 
еще не успел создать семью. Мы - его 
племянники - очень рады, что спустя 
80 лет его останки теперь будут пре-
даны родной земле, - поделилась род-
ственница погибшего солдата Рахила 
ИЕМБЕРГЕНҚЫЗЫ. 

По словам представителей обще-
ственного объединения «Атамның 
аманаты», поисковые мероприятия 
будут продолжаться и дальше. 

Асель ЖУМАГУЛОВА 
Фото Оналхана ОНЕРХАНА

Прямая речь
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Пространство создано с целью  
обеспечить комфортные и безопас-
ные условия для прогулок и трениро-
вок четвероногих друзей.

Это замечательное место пред-
лагает разнообразные тренажеры 
для дрессировки, что позволяет вла-
дельцам развивать навыки своих 
питомцев и проводить занятия в не-
принужденной игровой атмосфере. 
В дополнение к этому на территории 
парка установлены удобные беседки с 
навесами, где владельцы могут отдо-
хнуть в тени, наблюдая за игривыми 

собаками и общаясь с другими люби-
телями четвероногих.

- Хотим акцентировать внимание 
на важности соблюдения чистоты в 
парке: за каждым питомцем просим 
следить их владельцев и убирать за 
ними. Это поможет сохранить прос- 
транство чистым и приятным для 
всех, - отметили в акимате района 
«Алматы».

Прогулочная зона расположена в 
парке «Жастар», за площадью Защит- 
ников Отечества по улице Кажыму- 
кана.

Суточный пассажиропоток составил 1005329 поездок на общественном 
транспорте столицы при текущем населении города в 1544142 человека.

Реализация следующих предусмотренных мер в 2024 и 2025 годах позволила 
повысить привлекательность общественного транспорта и достичь значитель-
ного прироста пассажиропотока:

- поставлено более 700 единиц новых автобусов;
- средняя скорость движения транспорта увеличена с 16 до 18 км/ч;
- интервал между рейсами сокращен с 16 до 13 минут;
- Bus Lane увеличен до 130 км;
- запуск новых маршрутов: 5 экспресс, 5 регулярных, 3 ночных и 1 кольцевой 

маршрут.
Ежедневно на улицы города выходят 1210 автобусов по 105 маршрутам.

К примеру, это улица Бухар жырау 
- от проспекта Аль-Фараби до улицы 
Жошы хана, улица Кайсенова - от улицы 
Бухар жырау до проспекта Улы Дала и 
др. Данные крупные проекты будут за-
вершены в текущем году. 

К примеру, с 18 апреля текущего года 
Управлением транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфраструктуры 
города возобновлены строительно-мон-
тажные работы по проекту «Строитель-
ство улицы Бухар жырау - на участке от 
улицы № 37 (Жошы хан) до проспекта 
Тәуелсіздік».

Масштабный проект предусматри-
вает строительство дороги, обустрой-
ство тротуаров, уличного освещения, 
благоустройство прилегающей терри-
тории, а также установку светофорных 
объектов. Завершение проекта запла-

Расходы на образование, здравоох-
ранение, социальную помощь, куль-
туру, спорт, туризм за последние пять 
лет имеют положительную динамику 
роста. Из общего объема бюджета имен-
но на эти направления выделяется наи-
большее количество средств. 

К слову, в прошлом году на содер-
жание школ и подушевое финансиро-
вание 232440 учащихся предусмотре-
ли 121,3 млрд тенге. В столице 31 тыс. 
школьников участвовала в олимпиадах 
и внешкольных мероприятиях. В итоге 
завоевано 116 призовых мест на респуб- 
ликанском и международном уровнях: 
золото - 23, серебро - 36, бронза - 57. Раз-
мещен государственный образователь-
ный заказ в 8 колледжах на 15965 чело-
век. Для 3951 ребенка с ограниченными 
возможностями обеспечены условия 
для обучения.

- Число учащихся, успешно окон-
чивших школы, составляет 61%, это 

СОЦИАЛЬНЫЕ ТРАТЫ: 
рост на 300 процентов
Ежегодно расходы бюджета города на социальную сферу 
стремительно растут. Если в 2019 году они составляли 
160,4 млрд тенге, то в прошлом - 480,8 млрд, то есть 
увеличились на 299,8%. Члены Общественного совета 
обсудили индикаторы исполнения бюджета за 2024 год.

высокий показатель. Школьники, уча-
ствующие в олимпиадах и внешколь-
ных мероприятиях, составляют 13,3%, 
уровень трудоустроенной молодежи с 
послевузовским образованием в 2024 
году составил 91,4%, - поделился успеш-
ными результатами отчетного периода 
руководитель столичного Управления 
финансов Алиби ЖУМАЕВ.

Для решения проблем нехватки 
мест в детских садах и сокращения де-
фицита ученических мест в школах 
выделено 123,7 млн тенге на строитель-
ство объектов образования. Продолжа-
ется реализация проекта «Комфортная 
школа», 16 из которых уже введены в 
эксплуатацию. 

На дошкольное воспитание и обу-
чение детей размещен госзаказ в 97 го-
сударственных и 546 частных детских 
садах для 66830 детей в возрасте 2-6 лет.

В целом в бюджет прошлого года по-
ступило 1448455,9 млн тенге с перевы-

полнением плана на 105,5%. Расходы 
составили 1361364,4 млн тенге - испол-
нение на 99,1%.

- Доля неосвоенного остатка в об-
щей сумме расходов составила 0,9%. 
Следует отметить, что не освоены 
средства по объективным причинам. 
Так, 2,4 млрд тенге - из-за отсутствия 
поступлений средств из республикан-
ского бюджета по программе «Предо-
ставление бюджетных кредитов для 
содействия предпринимательской 
инициативе молодежи». Эти деньги 
находятся в свободных остатках и бу-
дут использованы в этом году. Осталь-
ные - 510,7 млн тенге - это резерв 
местного исполнительного органа, - 
уточнил Алиби Жумаев.

Расходы Управления занятости и со-
циальной защиты сложились в сумму 
49,1 млн тенге, Управления обществен-
ного здравоохранения - 20,078 млн, 
Управления физической культуры и 
спорта - 27,3 млн.

На 100% реализованы проекты 
транспорта, развития дорожной ин-
фраструктуры и повышения безопас-
ности на проезжей части. Велось строи-
тельство и реконструкция 54 объектов, 
введены в эксплуатацию 10. Выделено 
субсидирование для покрытия убытков 
перевозчиков в размере 51, 6 млн тенге, 
которые также освоены в полном объ-
еме.

Юлия ТЕН

Миллион поездок
Пассажиропоток общественного транспорта Астаны 
достиг рекордного уровня. Этот показатель составил  
1 млн поездок, сообщает пресс-служба  
City Transportation Systems.

Дороги, улицы, развязки
В Астане ведется строительство крупных дорожных 
проектов. 

нировано до конца текущего года. Вы-
полнены работы по устройству инже-
нерных сетей (ливневая канализация, 
хоз.-быт. канализация, водопровод, 
сети электроснабжения, связи), а также  
частично по благоустройству.

Кроме того, ведутся работы по  
строительству улицы Кайсенова - от 
проспекта Улы Дала до улицы Бухар 
жырау. В 2025 году планируется завер-
шить все работы по инженерным сетям 
и обеспечить проезд.

Всего в текущем году в столице бу-
дет отремонтировано более 60 улиц. 
Кроме того, планируется строительство 
43 объектов протяженностью почти  
15 км.

Также в настоящее время ведет-
ся реализация проекта строительства 
транспортной развязки в двух уровнях 

на пересечении проспекта Тлендиева 
и улицы Бейсековой. Данный важный 
инфраструктурный объект направлен 
на оптимизацию транспортного пото-
ка на одной из ключевых магистралей 
города. Проект значительно повысит 
пропускную способность перекрестка, 
сократит время в пути.

В текущем году планируется завер-
шить строительство металлических 
пролетов путепровода и съездов, что 
обеспечит полноценный проезд по ули-
це Бейсековой через проспект Тлендие-
ва.

Также в городе ведется реализация 
проекта строительства улицы Мухамед-
ханова с обеспечением проезда до конца 
года, что разгрузит перекресток Айтма-
това и шоссе Коргалжын. Дорожные ра-
боты направлены не только на улучше-
ние качества дорожного покрытия, но и 
на повышение безопасности дорожного 
движения и комфорта для жителей. 
Также в числе запланированных работ 
-  обустройство новых тротуаров, оста-
новочных карманов, пандусов и др.

Парк для четвероногих
В районе «Алматы» появился парк для выгула собак.

Как отметил председатель маслиха-
та Табигат ЗЕЙНУЛКАБДЕН, этот рай-
он является самым густонаселенным 
и старейшим в столице, где проживает 
354 тысячи человек.

- В нынешнем году в районе «Са-
рыарка» установят 20 остановочных 
комплексов. Особое внимание уделяет-
ся сносу ветхого и аварийного жилья. 
Активно реализуется программа рено-
вации, ряд крупных инвесторов уже 
изъявил желание осваивать террито-
рию. Заслушаны дополнительные по-
требности района, в их числе ремонт и 
строительство дорог в жилых массивах, 
ремонт инженерной инфраструктуры, 
благоустройство дворов, снос жилья, - 
сказал Табигат Зейнулкабден.

Важной темой остаются благо-
устройство набережных, озеленение, 
освещение, установка камер видеона-
блюдения.

- Среди проблемных вопросов своего 
15-го округа, входящего в район «Сары-
арка», я бы выделил несколько направ-
лений. Самым актуальным вопросом 
для жителей жилого массива Коктал 
остается обустройство канализации и 
системы водоотведения. Порядка 70 
процентов улиц жилого массива не 
подключены к центральной канализа-
ции. Такая же проблема наблюдается и 
на территории лесопитомника. Здесь 
провели канализацию в прошлом году, 
но она так и не подключена, отсутству-
ют дороги и тротуары. Жители улицы 
Нұрбесік жалуются на частые подтоп- 
ления систем канализации. Остро стоит 

«Сарыарка» на связи
Планы социально-экономического развития района 
«Сарыарка» выясняли депутаты маслихата в ходе 
контрольного заседания по расходованию бюджета. 

вопрос с ремонтом и строительством 
дорог по нескольким улицам, - сказал 
депутат Бауыржан СМАИЛОВ.

Между тем в районе ведется строи-
тельство развязки на пересечении улиц 
Тлендиева и Бейсекова. Проведена кор-
ректировка проекта дороги по улице 
150 лет Абаю, подрядчик должен при-
ступить к началу работ. Необходимо 
новое дорожное покрытие по улицам 
Суюнбай акына, С-308 и дачного масси-
ва «Полянка».

Нерешенными остаются вопросы 
строительства пристройки к школе 
№ 41, реконструкции здания бывшего 
колледжа в ЖМ Коктал под государ-
ственный детский сад, ремонта школ-
гимназий № 68 и № 67, а также го-
сударственных детских садов № 85 
«Мейржан» и № 39 «Меруерт», где тре-
буется замена устаревшего инвентаря 
на площадках. 

- По причине отсутствия финанси-
рования уже как три года заморожено 
строительство многопрофильной боль-
ницы на 800 мест в ЖМ Коктал-2 по 
улице Баршин, в жилом массиве Коктал 
имеется здание, где ранее располагалось 
МЧС, жители района просят здесь от-
крыть поликлинику. Среди прочих под-
нят вопрос по целевому использованию 
пустыря возле жилых домов по улице 
Косшыгулулы, 19/1-19/4. Генпланом за-
планировано строительство детского 
сада, однако жильцы домов просят по-
строить здесь общественное простран-
ство с детскими и спортивными пло-
щадками, - уточнил Бауыржан Смаилов.

Жители дачного массива «Полянка» 
просят помочь с документами на соб-
ственность. Их отсутствие не позволяет 
оформить прописку, провести газифи-
кацию и подключиться к РЭК. 

Среди приоритетных задач аппара-
та акима - возведение дворца молодежи, 
который станет важным культурным и 
образовательным центром. 

Что касается предстоящих планов, 
в районе намерены обновить и благо-
устроить исторические улицы: преоб-
разится улица Гете, где будет посажено 
более 100 зеленых насаждений, уста-
новлены малые архитектурные формы, 
обустроены дополнительные парковоч-
ные места, создана безбарьерная среда 
на всех тротуарах.

Масштабное благоустройство так-
же планируется по улицам Мамбетова 
и Ғұмар Қараш, где предусмотрено до-
полнительное озеленение, создание 
уютных зон отдыха, установка освеще-
ния.

- Проект включает благоустройство 
таких знаковых пространств, как сто-
личный Арбат, территория у памятника 
Кенесары хана, Променад и площадь пе-
ред филармонией имени Е. Рахмадиева. 
В этих локациях появятся новые чугун-
ные опоры освещения в классическом 
стиле, будет обновлена уличная мебель. 
Планируется реконструкция подзем-
ного перехода с учетом принципов до-
ступности для всех категорий граждан, 
- поделился планами новый глава райо-
на «Сарыарка» Жанасыл ШАУКЕНТАЕВ.

В текущем сезоне на территории 
высажено уже более 800 деревьев: ивы, 
вязы и сосны появились вдоль улицы 
Бейбарыс султана - на участке от ули-
цы Бейсековой до парка «Коктал», воз-
ле жилых комплексов «Мирный дом», 
«Рио-де-Жанейро».

Юлия ТЕН

Мероприятие организовано Мо-
лодежным ресурсным центром 
«Астана жастары» с целью расши-
рить знания о рисках, связанных с 
игровой зависимостью. Были рас-
смотрены понятие и особенности 
игровой зависимости, стадии фор-
мирования лудомании, методы про-
филактики и способы оказания сво-
евременной помощи.

Спикеры - психолог, практикую-
щий в гештальт-подходе, аддиктолог 
Данияр ДЖЕМАНТАЕВ и аддиктолог, 
специалист по терапии зависимого 
и коррекции созависимого поведе-
ния Дарья АБРАМОВА - представили 
центр, который оказывает помощь 
людям, столкнувшимся с зависимо-
стями, включая лудоманию. Участ-
ники получили ответы на множество 
вопросов. Аудитория интересовалась 
возможностями решения проблемы 
на государственном уровне, активно 
вступая в обсуждения.

- Особое внимание мы уделили 
вопросам, куда можно обратиться за 
помощью. Рассказали о реабилитаци-

онном центре «Комек», где сами рабо-
таем и уже давно успешно поддержи-
ваем зависимых. Привели примеры 
выздоравливающих людей и подчерк- 
нули, что для начала можно обра-
титься в бесплатные группы самопо-
мощи. Если это не даст результата, 
важно обратиться за профессиональ-
ной помощью в реабилитационные 
центры, - отметила Дарья Абрамова.

- Данный формат мероприятий 
важен для повышения осведомлен-
ности среди широкой аудитории о 
проблемах зависимостей. Профилак-
тика и ранняя диагностика могут су-
щественно снизить риски, связанные 
с развитием лудомании и других пси-
хоэмоциональных расстройств. Мы 
уверены, что сотрудничество с раз-
личными организациями поможет 
укрепить психологическое здоровье 
общества и улучшить поддержку 
тех, кто столкнулся с зависимостью, 
- отметила руководитель отдела МРЦ 
«Астана жастары» акимата города 
Астаны Арайлым СЕРІКҚЫЗЫ.

Дильназ БАУЫРЖАНҚЫЗЫ

Опасные игры
В Департаменте государственных доходов Астаны 
прошла лекция по профилактике лудомании. 
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ПОВЕСТКА ДНЯ

- Каковы основные задачи ва-
шего клуба в контексте под-
держки и развития спорта 
среди лиц с ограниченными 
возможностями?

- Наш клуб называется Elorda 
и является государственным уч-
реждением, подведомственным 
Управлению физической куль-
туры и спорта города Астаны.

Наша основная цель - раз-
витие адаптивной физической 
культуры и спорта для людей с 
инвалидностью, независимо от 
возраста, организуем физкуль-
турно-оздоровительную работу 
для детей, юниоров, молодежи и 
взрослых. Занимаемся физичес- 
кой реабилитацией и социаль-
ной адаптацией спортсменов с 
поражением опорно-двигатель-
ного аппарата, нарушениями 
зрения, слуха, а также с интел-
лектуальными ограничениями. 

Сейчас в клубе занимается 
более 600 спортсменов. Мы гото-
вим их к соревнованиям разного 
уровня: от чемпионата города до 
чемпионата Республики Казах-
стан. Победители националь-
ных соревнований представля-
ют страну на международных 
турнирах.

Для подготовки спортсменов 
организуем учебно-тренировоч-
ные сборы, арендуем спортив-
ные залы и проводим комплекс-
ную тренировочную работу.

- Какие паралимпийские, 
сурдлимпийские и непаралим-
пийские виды спорта пред-
ставлены в вашем клубе?

- Среди паралимпийских 
дисциплин развиваются плава-
ние, легкая атлетика, настоль-
ный теннис, волейбол сидя, дзю-
до, паратаэквондо, парапулевая 
стрельба, теннис на колясках, 
параканоэ, бочча, парахоккей и 
паравелоспорт.

Сурдлимпийские виды спор-
та включают плавание, настоль-
ный теннис, футбол, футзал, 
вольную борьбу, таэквондо, дзю-
до, шахматы и спортивное ори-
ентирование.

Кроме того, есть танцы на ко-
лясках, паракарате, шашки, арм-
рестлинг и национальные виды 
спорта. По запросу спортсменов 
в городе открыта секция спор-
тивного ориентирования, уже 
проводятся городские чемпио-
наты.

- Какие программы подготов-
ки спортивного резерва и кан-
дидатов в сборные команды 
города и республики реали-
зуются в клубе? Где проходят 
тренировки?

- Мы регулярно проводим 
городские соревнования. Спорт- 
смены, занявшие первые, вто-
рые и третьи места, по решению 
тренера могут участвовать в ре-
спубликанских чемпионатах. 

Жанат КАБДОЛЛА, советник по развитию инклюзии аппарата 
акима района «Есиль» города Астаны:

- Инклюзивная среда в столице делает значительные шаги 
вперед. Среди плюсов можно отметить следующее.

1. Доступная инфраструктура. 
Все больше общественных мест, включая школы, больницы 

и административные здания, становится оборудованными для 
людей с ограниченными возможностями. Например, пандусы, 
лифты и специальные парковочные места - уже норма для 
многих объектов.

2. Образовательные инициативы. 
Инклюзивное образование активно внедряется в школьной 

системе, создаются специальные программы для поддержки 
детей с особыми потребностями.

3. Общественные проекты. 
Растет число мероприятий, направленных на интеграцию 

людей с различными физическими и ментальными 
особенностями в общество.

Однако есть и проблемы, которые требуют внимания.
Недостаток информации: общественность не всегда 

осведомлена о потребностях людей с ограниченными 
возможностями. Образовательные программы и кампании о 
важности инклюзивности могли бы улучшить ситуацию.

Кадровая подготовка: не хватает специалистов, которые 
могли бы профессионально работать в области инклюзии, будь 
то педагоги, терапевты или социальные работники, водители 
общественного транспорта. 

Технологические решения: внедрение современных 
технологий, таких как доступные мобильные приложения или 
адаптированные интернет-платформы, также требует большего 
внимания.

Считаю, что нужно усилить информирование граждан о 
важности инклюзии через СМИ и образовательные программы. 
Необходимо внедрять больше специализированных курсов для 
подготовки профессиональных кадров в сфере социального 
обслуживания, помощи в общественных местах, транспорте 
и местах досуга. Кроме того, нужно сфокусироваться на 
инновациях, которые облегчают доступ людей с особенностями 
к услугам.

Эти шаги могут значительно ускорить развитие инклюзивной 
среды и сделать столицу примером для других регионов.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ ПАРАСПОРТСМЕНОВ
В Астане создаются все условия для развития спорта среди людей  
с ограниченными возможностями. Спортивный клуб Elorda при акимате 
столицы не только помогает им заниматься любимым делом,  
но и воспитывает будущих чемпионов, которые завоевывают медали  
на международных соревнованиях, прославляя город и страну  
на мировой арене. Подробнее об этом рассказал его руководитель  
Азамат ТАГАЕВ.

По их итогам формируется на-
циональная сборная Казахстана, 
в которую входят победители и 
призеры.

Наша основная задача - под-
готовка спортивного резерва и 
кандидатов в сборные команды 
города и республики. 

Спортсмены, которые успеш- 
но выступают на международ-
ных соревнованиях, получают 
ежемесячное денежное содер-
жание за счет государства. Кро-
ме того, им предоставляются 
условия для тренировок: аренду-
ются спортивные залы, а в 2018-
2020 годах в Астане был открыт 
Паралимпийский тренировоч-
ный центр. Здесь бесплатно мо-
гут заниматься все желающие, 
имеющие инвалидность.

Также мы арендуем спор-
тивные объекты для различных 
дисциплин, включая зал для 
футболистов. 

- Расскажите, какие критерии 
приема в ваш клуб для лиц с 
инвалидностью.

- Участие в клубе требует 
предоставления справки об ин-
валидности, а остальные доку-
менты оформляются в установ-
ленном порядке. Критерии для 
занятий в центре включают три 
категории инвалидности: нару-
шения опорно-двигательного ап-
парата, зрения и слуха, включая 
слабослышащих спортсменов. 
Кроме того, спортсмены с интел-
лектуальными нарушениями 
проходят дополнительный ме-

дицинский осмотр и отбор через 
Республиканскую федерацию 
спорта лиц с интеллектуальны-
ми нарушениями, их участие в 
соревнованиях возможно толь-
ко по рекомендации федерации. 
Для допуска необходимо предо-
ставить свидетельство о рожде-
нии или паспорт (националь-
ный/заграничный), справку об 
инвалидности и подтверждение 
международной классифика-
ции, если оно имеется. Каждый 
спортсмен проходит классифи-
кацию, определяющую его кате-
горию по виду спорта, которая 
включает четыре уровня и уста-
навливает степень ограничения 
возможностей. Для спортсменов 
с нарушением слуха может по-
требоваться аудиограмма с меж-
дународной аккредитацией. 
Также обязательным условием 
является отсутствие медицин-
ских противопоказаний к заня-
тиям спортом, что подтвержда-
ется соответствующей справкой. 
Ежегодная медицинская комис-
сия в специализированных уч-
реждениях подтверждает статус 
спортсмена и его возможность 
участвовать в соревнованиях.

- Назовите спортсменов, ко-
торые принесли медали для 
столицы.

- В столице активно раз-
виваются паралимпийские и 
сурдлимпийские виды спорта, а 
спортсмены добиваются значи-
тельных успехов на междуна-
родных соревнованиях. 

На последних паралимпий-
ских играх Казахстан пред-
ставляли пять спортсменов из 
Астаны: Акмарал Науатбек (па-
радзюдо) - 1 место, Ергали Ша-
мей (парадзюдо) - 2-е, Сиязбек 
Далиев (параплавание) - 7-е, Ба-
уыржан Арстанбеков (парадзю-
до) - 7-е, Севда Алиева (парапуле-
вая стрельба) - 12 место.

Среди известных спортсме-
нов можно отметить Сабыржа-
на Хапизова, сурдодзюдоиста, 
который завоевал третье место 
в командном и личном зачете на 
летних Сурдлимпийских играх в 
Бразилии.

Количество паралимпийцев 
и сурдлимпийцев ежегодно рас-
тет. Если в Токио был всего один 
участник, то на Олимпиаде в 
Париже уже пять спортсменов. 
На Параазиатских играх также 
наблюдается прогресс: в Джа-
карте выступали спортсмены 
из Астаны, тогда они завоевали 
две медали. В Ханчжоу уже уча-
ствовали десять спортсменов, и 
команда привезла два золота, се-
ребро и бронзу.

Численность спортсменов, 
занимающихся паралимпий-
скими видами спорта, стреми-
тельно увеличивается. Сейчас 
в клубе около 600 человек, а в 
2022 году их было всего 184. Рост 
популярности паралимпийско-
го движения означает, что все 
больше людей с инвалидностью 
выходят из своей зоны ком-
форта, активно участвуют в со-
ревнованиях и находят уверен-

ность в себе. Однако, несмотря 
на успехи, паралимпийский и 
сурдлимпийский спорт остается 
недостаточно известным среди 
широкой аудитории, что требует 
большего внимания и популяри-
зации.

- Как вы считаете, насколько 
развита инклюзия в столице? 
Все ли условия созданы для 
занятий спортом для людей с 
инвалидностью?

- В сравнении с другими ре-
гионами Казахстана условия для 
занятий паралимпийским спор-
том в Астане достаточно хоро-
шие. В столице функционирует 
специализированный паралим-
пийский тренировочный центр, 
где могут заниматься не толь-
ко люди с инвалидностью, но и 
любой желающий. Спортивные 
объекты адаптированы, что по-
зволяет спортсменам с особыми 
потребностями достигать высо-
ких результатов.

 Для людей с инвалидностью 
в Астане созданы комфортные 
условия - адаптированные зда-
ния, доступная среда. Однако 

остаются и проблемы: не всегда 
правильно установлены панду-
сы, недостаточное количество 
специализированных лифтов. 

Помимо спортивной ин-
фраструктуры, в столице ор-
ганизована система перевозки 
спортсменов с инвалидностью. 
Для их удобства были приобре-
тены три специализированных 
автомобиля с подъемниками 
для колясок. Также доступны 
услуги инватакси, которым ак-
тивно пользуются многие члены 
клуба, а также обычные серви-
сы такси, такие как «Яндекс».  
Спортсмены отмечают, что удоб-
ство передвижения в городе рас-
тет, однако спрос на специали-
зированный транспорт остается 
высоким.

В целом, надо сказать, что 
Астана становится все более ком-
фортным городом для людей с 
инвалидностью благодаря раз-
витой инфраструктуре, возмож-
ностям для занятий спортом и 
доступности городской среды. 

Екатерина ТЫЩЕНКО 
Фото из архива центра

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Енлик БАЙНАЗАРОВА, эксперт Центра 
социальных проектов и общественных 
инициатив: 

- В Казахстане сформирован комплекс 
законодательных инициатив, призванных 
глубоко трансформировать правовую основу 
с целью улучшения качества жизни людей 
с инвалидностью. Предложенные меры 
затрагивают ключевые сферы общественной 
жизни - от образования и жилищной политики 
до социальной защиты, транспорта и 
культуры. Каждое из этих изменений - шаг 
навстречу инклюзивному будущему, где 
каждый гражданин ощущает свою значимость 
и вовлеченность в общее дело, а участие 
в жизни общества становится правом, а не 
исключением.

Особое внимание в законодательных 
инициативах уделяется расширению возможностей 
для людей с инвалидностью в сфере потребления 
товаров и услуг. В рамках предлагаемых изменений 
в Социальный кодекс предусматривается 
внедрение механизма компенсации расходов, 
понесенных при их приобретении. Это 
решение не просто снимает финансовое бремя, 
оно устраняет бюрократические препоны, 

позволяя каждому человеку с инвалидностью 
самостоятельно выбирать то, что соответствует 
его индивидуальным потребностям. Механизм 
компенсации открывает путь к качественным и 
доступным товарам, делая повседневную жизнь 
более комфортной, а сам выбор - осознанным и 
свободным.

Серьезные изменения затронут и 
жилищное законодательство. В Казахстане 
предлагается внести поправки в Закон «О 
жилищных отношениях», которые направлены 
на улучшение доступа к социальному 
жилью для граждан, включая людей с 
инвалидностью. Одним из важнейших шагов 
станет обязательство строительных компаний 
выделять часть квартир в новых жилых 
комплексах для социального жилья. Это не 
только позволит сократить сроки ожидания 
для социально уязвимых категорий граждан, 
но и значительно улучшит доступность 
жилья, привлекая строительный сектор к 
решению данной проблемы. Государственные 
льготы для строительных компаний сделают 
процесс более справедливым и эффективным, 
обеспечив устойчивый поток доступных жилых 
объектов.

Поправки коснутся и пенсионного 
законодательства. В частности, предлагается 
установить право на выход на пенсию с 53 лет для 
граждан с инвалидностью. Дополнительные льготы 
предусмотрены для родителей, ухаживающих за 
детьми с инвалидностью, что, безусловно, окажет 
существенную поддержку семьям, сталкивающимся 
с ежедневными трудностями и требующими особого 
внимания и заботы. Эти меры подчеркивают 
важность социальной ответственности и 
государственного участия в жизни граждан, 
находящихся в особых обстоятельствах.

Среди изменений в законодательстве 
значится и создание новых норм в области 
транспортного движения. Одним из новшеств 
станет введение термина «автомобиль с 
адаптированным управлением», что позволит 
точно идентифицировать транспортные 
средства, предназначенные для людей с 
инвалидностью. Такие автомобили подлежат 
обязательной регистрации и маркировке 
специальными знаками. Введение приоритетных 
мер безопасности для участников дорожного 
движения с такими автомобилями обеспечит не 
только безопасность, но и уважение к правам 
граждан с инвалидностью.

В культурной сфере изменения направлены 
на повышение доступности культурных 
мероприятий для людей с ограниченными 
возможностями. В частности, планируется 
внедрение использования жестового языка 
и субтитров в театральных постановках и 
других культурных событиях. Это позволит 
каждому человеку, имеющему нарушение слуха, 
стать полноценным участником культурной 
жизни страны, получив равные возможности 
для эстетического и интеллектуального 
наслаждения.

Все предложенные инициативы - это не просто 
технические корректировки, а осознанный шаг 
к созданию инклюзивного общества, в котором 
каждый человек будет иметь равные права и 
возможности. Эти изменения, закрепленные на 
законодательном уровне, станут основой для 
построения общества, в котором уважаются 
и ценятся права людей с инвалидностью. 
Ожидаемое обсуждение поправок в Парламенте 
станет важным этапом в реализации данных 
идей, обеспечивая дальнейшее движение 
Казахстана в сторону более справедливого и 
гуманного общества, где каждый голос будет 
услышан.
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В ЛЮБИМОМ ГОРОДЕ ЧИСТО
В минувшие выходные тысячи горожан вышли на улицы мегаполиса, чтобы привести в порядок 
столицу. Масштабный общегородской субботник прошел в рамках экоакции «Таза Қазақстан. 
Астана - образец чистоты и порядка».

Участие в нем приняли жители 
города, трудовые коллективы, 
сотрудники госорганов, субъек-
ты малого и среднего бизнеса, 
волонтеры, депутаты маслихата и 
неправительственные организа-
ции, деятели культуры и спорта, 
ОСИ (КСК) и другие.

В рамках экоакции очистили 
сети ливневой и арычной канали-
зации, убрали улицы и тротуары,  
внутриквартальные территории, 
общественные пространства и 
дворы. В эти теплые дни также 
проводятся сезонные агротехни-
ческие работы по уходу и высадке 
зеленых насаждений.

Во время субботника высадили 
свыше 12 тысяч деревьев и более 
16 тысяч квадратных метров 
кустарников и декоративных 
растений. Новые деревья были 
высажены на различных участках 
столицы, включая набережную 
вдоль реки Акбулак, перекре-
сток проспекта Кошкарбаева и 
улицы Нурмаганбетова, сквер 
в границах улиц Омарова, про-
спекта Абая и улицы Валиханова, 
в жилом массиве Кирпичный, а 
также вдоль улиц Керей, Жанибек 
хандар, Улы Дала, в сквере «Жа-
галау» и по улицам Бейбітшілік, 
Кумисбекова и Серкебаева. Мас-

Жители активно вносят свой 
вклад в обеспечение чистоты 
и порядка в столице. Горожане 
целыми дворами выходят на 
уборку города.

- Я живу в этом районе более 
десяти лет и каждый раз радуюсь, 
когда соседи выходят вместе что-
то сделать для двора. Это объеди-
няет и делает наш город чище и 
уютнее, - отметил житель города.

Активно включается в акцию и 
молодежь. По словам волонтеров, 
участие в таких мероприятиях 
помогает почувствовать себя 
частью большого и важного дела. 

- Мы не просто убираем мусор -  
мы подаем пример младшему 
поколению. Это наш город, и он 
должен быть чистым. Горжусь 
тем, что могу в этом участвовать, 
- поделился участник волонтер-
ского движения.

Кроме уборки территорий, в 
рамках экопроекта организуются 
и экологические уроки в школах, 
флешмобы, информационные 
кампании и конкурсы по благо-
устройству.

штабные посадки прошли в парке 
«Жастар», Ботаническом саду, 
парке «Коктал», сквере Абая и 
других общественных простран-
ствах. В текущем году в столице 
планируется высадить порядка 
миллиона зеленых насаждений 
(деревья, кустарники, сеянцы 
и др.). Работы по озеленению 
охватят все шесть районов го-
рода, включая скверы, дворы и 
набережные.

На 500 деревьев стало больше 
на улице Ташенева, в самом цен-
тре города, рядом с набережной 
реки Есиль. Работы проводились 
на территории площадью около 
3 гектаров.

- Набережную реки Есиль, 
где протекает Акбулак, по праву 
можно назвать центром города. 
В этом районе живут активные 
жители, много молодежи, ведется 
интенсивная застройка, реали-
зуется программа реновации. В 
этой связи мы приняли решение 
создать здесь настоящий лес. Вы-
саживаем порядка 500 деревьев: 
хвойные - ели и сосны, лиственные 

породы, в том числе березы, а 
также 80-100 плодовых деревь-
ев - яблонь и груш. Завершить 
посадочные работы планируем 
до первой декады мая, - сказал 
аким района «Байқоңыр» Талгат 
РАХМАНБЕРДЫ.

Он также отметил, что для 
обеспечения полноценного ухо-
да за зелеными насаждениями 
в прошлом году на набережной 
была установлена локальная по-
ливочная система. В этом году 
работы по ее расширению будут 
полностью завершены. Также была 
произведена очистка русла реки 
Акбулак, что позволило вернуть 
водоему чистоту.

- За каждым посаженым де-
ревом будут ухаживать наши 
специалисты-агрономы. В год мы 
проводим три агротехнических 
мероприятия. Все деревья вы-
ращены в специализированном 
питомнике, почва предварительно 
прошла экспертизу - каменистый 
грунт идеально подходит для 
высаженных пород деревьев, - 
отметил аким района.

В озеленении улицы приняли 
участие активисты района, во-
еннослужащие воинской части 
6636 Национальной гвардии 
Республики Казахстан, пред-
седатели ОСИ (КСК) и жители 
микрорайонов.

- Улица Ташенева - одна из самых 
зеленых в городе. Каждый год мы 
видим, как она становится все 
красивее. Мы рады участвовать в 
таких акциях и призываем других 
жителей присоединяться. Помимо 
посадки деревьев, мы  следим за их 
дальнейшим уходом, чтобы они 
радовали глаз горожан, - сказал 
активист микрорайона Жастар 
Артем ПАВЕЛЬЕВ.

Кроме высадки деревьев, в 
ходе экоакции было вывезено 
около 400 тонн мусора, это более 
100 рейсов большегрузов.

- Очень приятно видеть, как 
весь город объединяется ради 
одной цели. Сегодня мы вместе 

с соседями высадили несколько 
деревьев возле нашего дома. Те-
перь хочется верить, что через 
несколько лет здесь будет красивая 
аллея, - поделился житель района 
«Алматы».

Особым событием этот день 
стал для молодоженов, которые 
приехали на субботник. Құрмет и 
Диана ЖОЛБАРЫСОВЫ присое-
динились к масштабной акции по 
озеленению и посадили дерево в 
районе «Байқоңыр».

- Для нас этот день - двойной 
праздник. Мы не только создали 
новую семью, но и сделали не-
большой вклад в будущее нашего 
города. Посадили дерево вместе 
- как символ нашей новой жизни, 
- сказал Құрмет.

Участие в общегородском суб-
ботнике приняли и воспитанники 
теннисного центра «Даулет». 
Совместно с тренерами и сотруд-
никами учреждения они прове-
ли уборку территории центра и 
собрали мусор.

- Такие мероприятия мы про-
водим регулярно. Как вы видите, 
территория центра в полном поряд-
ке. Поскольку к нам приходят не 
только спортсмены, но и жители 
города, мы особенно следим за 
чистотой и порядком, - отметила 
руководитель учреждения Дина 
ТЕМИРГАЛИЕВА.

В этот день провели не только 
субботник, но и организовали 
праздник для юных теннисистов 
и детей сотрудников. Приглашен-
ные аниматоры развлекали гостей 
после проведения акции чистоты. 

Поддержали масштабную 
экологическую акцию и столич-
ные деятели культуры. Участие 
в субботнике приняло более 200 
представителей сферы культуры, 
среди которых актеры театров, 
сотрудники библиотек, музыканты 
и хореографы. На пересечении 
улиц Сыганак и Толе би участники 
высадили деревья и привели в по-
рядок прилегающую территорию.

- Приятно, когда видишь, что 
город растет и становится чище. 
Лет через 20 ты будешь со своими 
детьми ехать по городу и говорить, 
что вот тут растет липа, которую 
посадила я. Это же классно, это 
наше будущее, - отметила актриса 
Государственного академиче-
ского русского драматического 
театра имени М. Горького Ульяна 
АПРЕЛЬСКАЯ.

Каждое учреждение культуры 
организовало мероприятие по 
уборке и благоустройству при-
легающих территорий.

Фото Султана СЕИТОВА,
с сайта gov.kz

В СТОЛИЦЕ АКТИВНО ВЕДЕТСЯ ПРИЕМ ЗАЯВОК ОТ ГОРОЖАН ЧЕРЕЗ 
ОНЛАЙН-ПЛАТФОРМУ «ТАЗА ҚАЗАҚСТАН». ОСНОВНЫЕ КАТЕГОРИИ 
ЗАЯВОК ВКЛЮЧАЮТ В СЕБЯ БЛАГОУСТРОЙСТВО ТЕРРИТОРИЙ,  
ВОПРОСЫ ОСВЕЩЕНИЯ, РЕМОНТА ДОРОГ, ОЗЕЛЕНЕНИЯ, 
ЛИКВИДАЦИИ НЕСАНКЦИОНИРОВАННЫХ СВАЛОК. ВСЕ ЗАМЕЧАНИЯ 
ОБРАБАТЫВАЮТСЯ СВОЕВРЕМЕННО, ЧТО ПОЗВОЛЯЕТ 
МИНИМИЗИРОВАТЬ НЕУДОБСТВА ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ.
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ИСТОРИЯ

Подтверждением фундаментально-
го значения Победы советского народа 
в Великой Отечественной войне над 
фашистской Германией 1941-1945 го-
дов глубоко и исторически справедливо 
сказал Президент Республики Казах-
стан Касым-Жомарт Токаев на курултае: 
«Казахстан всегда выступал и будет вы-
ступать за историческую правду, сохра-
нение настоящей памяти об этом самом 
кровопролитном конфликте в истории 
человечества. Государство проводит 
работу по сохранению памяти о казах-
станцах, свершивших в годы войны 
беспримерные ратные и трудовые под-
виги. Подвиги героев Второй мировой 
войны являются примером для нынеш-
него и будущих поколений защитников  
Отечества. В героическую летопись на-
шей страны золотыми буквами вписа-
ны имена многих наших воинов».

Великая Победа жива и будет жить 
в веках в памяти народа, и особенно она 
нужна нашей молодежи, чтобы знали, 
какой ценой невероятных жертв и ли-
шений принесли своей Родине и всему 
человечеству свободу и мир наши деды 
и прадеды. 

Одним из таких славных защитни-
ков Отечества в той жестокой войне 
стал наш земляк из города Акмолинска 
Альмукан Оспанулы Сембинов - пол-
ный кавалер орденов Славы трех сте-
пеней, приравненный к званию Героя 
Советского Союза. Альмукан Сембинов 
родился 21 апреля 1924 года в селе Жа-
набирлик Астраханского района Акмо-
линской области в семье крестьянина. 
Перед войной родители переехали в 
Акмолинск. После окончания средней 
школы он работает учителем семилет-
ней школы села Островное Акмолин-
ского района. В 1942 году добровольно 
уходит служить в ряды Красной армии. 

Будущий герой родился 27 янва-
ря 1925 года в Оренбурге. В печально 
известном 1933 году вместе с семьей 
переехал в Акмолинск. После оконча-
ния Акмолинской средней школы в 
январе 1943 года был призван в Крас-
ную армию. Затем по комсомольской 
путевке его направили в Полтавское 
танковое училище, и уже оттуда в мае 
1944 года он отбыл на 3-й Белорусский 
фронт. Кандидат в члены Компартии 
с 1944 года. Боевое крещение Юрий 
Малахов получил под Оршей. С июня 
1944 года до дня гибели, 20 октября 
1944 года, воевал на 3-м Белорусском 
фронте. Участвовал в освобождении 
Белоруссии, Литвы, разгроме врага 
на территории Восточной Пруссии. В 
возрасте 19 лет Юрий Малахов, совер-
шая подвиг за подвигом, героически 
сражался, проявляя стойкость, муже-
ство и отвагу. Погиб смертью храбрых 
вместе со своим экипажем.  Всего пять 
месяцев довелось воевать молодому 
танкисту. За этот короткий промежу-
ток времени он успел нанести против-
нику значительный урон. Во время 
боев в Белоруссии летом 1944 года ко-
мандир танка гвардейской танковой 
бригады гвардии младший лейтенант 
Юрий Малахов находился в передо-
вых подразделениях. При освобожде-
нии Минска его танк в числе первых 
ворвался в оккупированный фаши-
стами город, уничтожив на подступах 
к городу два противотанковых ору-
дия. Его смелые, дерзкие атаки были 
известны всей танковой бригаде. 

6 июля 1944 года, когда танки-
сты вели бой по уничтожению окру-
женной группировки противника, 
большая колонна вражеских танков, 
самоходно-артиллерийских уста-
новок и автомашин с пехотой пыта-
лась вырваться из окружения. Гвар-
дии младший лейтенант Малахов на 
большой скорости врезался своим 
танком во вражескую колонну, со-
крушая огнем и гусеницами технику 
и живую силу противника. Удар был 
настолько неожиданным, что фа-

ОТВАЖНЫЙ ВОИН ИЗ АКМОЛИНСКА
80 лет Великой Победе. Память о Победе жива и будет жить в веках. «Никто не забыт, 
ничто не забыто!». Посвящается памяти полного кавалера орденов Славы, нашего 
земляка Альмукана Оспанулы Сембинова. 

Службу начал в составе 1210-го полка 
362-й стрелковой дивизии 50-й армии 
2-го Белорусского фронта. Попал в раз-
ведку, начал рядовым, быстро освоил 
военные знания, все приказы коман-
диров выполнял беспрекословно и в 
срок. Со временем Альмукан Сембинов 
набирает боевой опыт и пользуется за-
служенным авторитетом среди солдат 
и командиров. Он участвует в операции 
по форсированию реки Днепр и одним 
из первых пересекает водную преграду 
и готовит плацдарм для батальона. При 
взятии города Быхово он показывает 
образец храбрости и героизма. В бою 
уничтожает двух гитлеровцев, достает 
важные сведения о планах немецкого 
командования, за что сержант Альму-
кан Сембинов награждается 15 августа 
1944 года орденом Славы III степени. 

Разведчики всегда идут впереди. Их 
задача - скрытно переходить за линию 
фронта, собирать сведения о боевой и 
живой силе противника, где и какие 
танки, пушки, склады боеприпасов, 
нефтехранилища, огневые точки на-
ходятся, доставлять пленных солдат 
и офицеров, владеющих секретными 
сведениями о планах немецкого коман-
дования. Первыми проходят водные 

преграды, создают плацдарм основным 
силам, тем самым помогают вырабо-
тать командованию фронта главное 
направление удара и ставить конкрет-
ные задачи каждому подразделению. 
За безупречное выполнение боевого за-
дания по разведке Альмукан Сембинов 
награждается орденом Красной Звезды. 
Альмукан работает безошибочно, ибо 
на кону стоит жизнь товарищей и своя и 
вместе с ней выполнение боевой задачи. 
Разведчик как сапер - ошибается один 
раз в жизни. 

29 августа 1944 года в районе насе-
ленного пункта Кулеша, недалеко от 
польского города Ломжа, находясь в 
тылу противника, Сембинов врывает-
ся в траншею фашистов и уничтожа-
ет двух автоматчиков и одного берет в 
плен. Затем он остается прикрывать от-
ход разведчиков с пленным, а сам при-
нимает неравный бой и уничтожает де-
сятки гитлеровцев. За этот героический 
поступок Альмукан Сембинов награж-
дается орденом Славы II степени. 

Советские войска, героически пре-
одолевая ожесточенное сопротивление 
врага, вступают на ее территорию - Гер-
манию. Так, 17 апреля 1945 года Альму-
кан Сембинов уже в качестве коман-
дира отделения пешей разведки 33-й 
армии первого Белорусского фронта 
вместе с другими разведчиками врыва-
ется первым в город Мюльрозе недалеко 
от города Франкфурта-на-Одере. В этом 
бою Альмукан Оспанулы захватил в 
плен девять солдат Вермахта и получил 
первое ранение за всю службу, но остал-
ся в строю со своими разведчиками. 22 
апреля 1945 года со своим отделением, 
находясь в тылу противника, устра-
ивает засаду у города Бернис-Бухолс, 
расположенного на левом берегу реки 
Одер. Разведчики внезапно нападают 
на штабную машину, метким огнем сра-
жают двух фашистов, одного берут в 
плен и доставляют в штаб полка, добы-
вают очень ценные военные сведения. 
26 апреля 1945 года отделение разведки 

Сембинова, находясь в засаде, подбива-
ет бронетранспортер и берет в плен трех 
гитлеровцев. Так бесстрашный развед-
чик встречает Победу. За героизм и хра-
брость, проявленные в годы Великой 
Отечественной войны, Президиум Вер-
ховного Совета СССР от 15 мая 1945 года 
красноармейца Альмукана Сембинова 
награждает орденом Славы I степени. 
В 21 год Альмукан Оспанулы Сембинов 
становится полным кавалером орденов 
Славы трех степеней. Указами Прези-
диума Вооруженных сил СССР от 6 сен-
тября 1967 года и от 30 апреля 1975 года 
были введены дополнительные льготы 
полным кавалерам ордена Славы, урав-
нявшие их в правах с Героями Советско-
го Союза.  

После окончания войны Альмукан 
Сембинов возвращается в родной Ак-
молинск. Его принимают на работу в го-
родской комитет партии инструктором 
отдела. Он показывает себя с положи-
тельной стороны. Молодого активиста, 
участника войны, героя молодежь го-
рода избирает своим вожаком - секрета-
рем горкома комсомола. Он поступает 
учиться на заочное отделение Алматин-
ского педагогического института и 
экстерном оканчивает исторический 
факультет Казахского педагогического 
института имени Абая. С 1949 по 1951 
год по направлению горкома партии он 
поступил и успешно окончил партий-
ную школу при Центральном комите-
те Коммунистической партии Казах-
стана. Город Акмолинск стремительно 
развивается. Партия направляет Аль-
мукана Оспанулы начальником поли-
тотдела строительства новой крупной 
железной дороги Карталы - Акмолинск. 
После завершения строительства до-
роги назначается директором вновь об-
разованного Акмолинского строитель-
ного техникума всесоюзного значения. 
С 1957 по 1963 год он первый директор 
строительного техникума. За это время 
техникум подготовил сотни молодых 
кадров для строительной отрасли го-

рода и страны. Затем Альмукан Семби-
нов назначается директором крупного 
учебного комбината Министерства ав-
томобильных дорог, где готовит кадры 
водителей, механиков и других специ-
альностей для народного хозяйства. До 
конца своей жизни работал на высоком 
ответственном посту - заместителем 
председателя Целиноградского город-
ского исполнительного комитета. На 
каком бы участке Альмукан Сембинов 
ни работал, он с присущей ему воен-
ной закалкой разведчика справлялся 
на отлично. Все силы, знания и опыт он 
отдает процветанию родины и своего 
любимого города, ставшего столицей 
Казахстана. Куда бы партия его ни на-
правляла, с ним всегда была рядом вер-
ная и любимая супруга Магира, которая 
подарила ему трех прекрасных дочерей 
- Римму, Фатиму и Ирину. Все они полу-
чили прекрасное воспитание. Выросли, 
получили высшее образование. Вышли 
замуж. Создали с любимыми супруга-
ми дружные семьи. Внуки героя Вели-
кой Победы Альмукана Сембинова гор-
дятся своим дедом. 

В 1972-м на 49-м году жизни Аль-
мукан Оспанулы Сембинов скончался. 
Родина высоко оценила его героизм, 
проявленный в годы войны, и трудовую 
деятельность в мирное время. Он на-
гражден орденами Славы трех степеней, 
Красной Звезды, Трудового Красного 
Знамени, многими государственными 
наградами СССР и Республики Казах-
стан. Почетный гражданин города Цели-
нограда. В городе Астане имеется улица 
Альмукана Сембинова. Вместе с тем А. О. 
Сембинов достоин того, чтобы учредить 
именную медаль, назвать политехниче-
ский колледж города его именем и уста-
новить его бюст. Его самоотверженный 
боевой и трудовой путь является для мо-
лодежи ярким примером беззаветного 
служения родине. 

Великая Победа является для нас 
вечной памятью и священным заветом. 
Мы с благодарностью должны помнить 
наших предков за их Победу и мир, заве-
щанный нам, и хранить как зеницу ока, 
передавая светлую память из поколе-
ния в поколение.

Амангельды АШИРОВ, 
член медиагруппы

 Совета ветеранов города Астаны 

ЮРИЙ МАЛАХОВ - ГЕРОЙ СОВЕТСКОГО СОЮЗА
В Астане одна из улиц носит имя Юрия Малахова. Мемориальная доска герою была 
установлена на здании школы-лицея №1 имени С. М. Кирова, которую он окончил.  
Дому пионеров и школьников Целинограда было присвоено имя Героя Советского 
Союза. Всего 19 лет суждено было ему прожить, но он навеки остался в благодарной 
народной памяти.  Юрий Николаевич Малахов - гвардии младший лейтенант, 
Герой Советского Союза, командир танкового взвода 2-го танкового батальона 26-й 
гвардейской танковой Ельнинской бригады, 2-го гвардейского танкового Тацинского 
Краснознаменного ордена Суворова 2-й степени корпуса, 3-го Белорусского фронта. 

шисты не поняли, откуда появилась 
советская боевая машина. Первыми 
выстрелами он подбил машины в го-
лове и хвосте колонны. Создав затор 
и вызвав панику среди гитлеровцев, 
Малахов расстреливал из пушки, 
пулемета, давил гусеницами живую 
силу и технику врага. При этом было 
уничтожено четыре самоходки, до 
100 автомашин, свыше полсотни фа-
шистов. Решительные и стремитель-
ные действия Юрия Малахова спо-
собствовали успеху продвижения 
советских войск.

Отличившегося молодого офице-
ра назначили командиром танкового 
взвода. Осенью 1944 года наши танко-
вые части пересекли государственную 
границу и вступили на территорию 

Восточной Пруссии, вели ожесточен-
ные бои с противником. 20 октября 
1944 года гвардии младший лейтенант 
Юрий Малахов, будучи уже команди-
ром танкового взвода 26-й гвардейской 
танковой бригады 2-го гвардейского 
танкового корпуса 3-го Белорусского 
фронта, находился в составе головно-
го дозора. Смело отражая контрата-
ку противника, танковый взвод все-
ми имеющимися силами удерживал 
плацдарм на реке Писса. 

Командир гвардейской танковой 
бригады В. К. Шанин вспоминает:

- Это было 20 октября 1944 года. 
Действуя в головном дозоре, коман-
дир танкового взвода Малахов ворвал-
ся в расположение врага, уничтожил 
немецкий танк «тигр» и гусеницами 
раздавил два противотанковых ору-
дия, что обеспечило развертывание и 
успешное продвижение вперед всего 
танкового батальона на западном бере-
гу реки Писсы.

Продолжая дальнейшее насту-
пление, взвод Малахова дерзкой ата-
кой овладел переправой через реку 
Роминте, а затем, преодолев упорное 
сопротивление противника, ворвал-
ся в глубину его обороны и завязал 
неравный бой с шестью вражескими 
танками. Умело маневрируя, «трид-
цатьчетверка» Юрия Малахова вы-
вела из строя две вражеские маши-
ны, гусеницами раздавила зенитную 
установку. Гитлеровцы усилили 
огонь по советским танкам. В разгар 
боя вражеский снаряд попал в наш 
танк. Его экипажу удалось подбить 
еще один вражеский танк. Находясь в 

горящей машине, отважный танкист 
продолжал вести бой. Горящий танк 
Малахова, как огненный смерч, про-
несся в свою последнюю атаку на вра-
жескую батарею. От пожара в танке 
сдетонировал боекомплект. Раздал-
ся сильный взрыв. Противник понес 
большие потери. Юрий Малахов ге-
ройски погиб вместе с членами эки-
пажа. Взрыв самого танка уничтожил 
укрепленное артиллерийское орудие 
врага. Путь для дальнейшего насту-
пления других советских танков был 
расчищен.

24 августа 1945 года за образцовое 
выполнение заданий командования, 
проявленные мужество и героизм в 
бою с немецко-фашистскими захват-
чиками гвардии младшему лейтенан-
ту Малахову Юрию Николаевичу было 
присвоено высокое звание Героя Со-
ветского Союза посмертно. Награжден 
орденом Ленина.

Отважный, бесстрашный молодой 
фронтовик-акмолинец был похоро-
нен у города Гусева Калининградской 
области в братской могиле советских 
воинов. В 1955 году был установлен 
памятник. На месте гибели героя, на 
окраине поселка Калининское, у доро-
ги установили обелиск. Юрий Малахов 
был навечно зачислен в список одной 
из войсковых частей. Его имя носит 
траулер Калининградского рыболов-
ного судна и одна из центральных 
улиц Гусева.

Писатель Владимир Гундарев на-
писал документальную повесть «Веч-
ное девятнадцатилетие» об отважном 
подвиге молодого воина-акмолинца, 

Героя Советского Союза Юрия Мала-
хова. Имя героя увековечено на обе-
лиске Славы в Кокшетау. Акмолинцы 
хорошо знают, помнят и гордятся ле-
гендарным земляком-фронтовиком, 
удостоенным самого высокого боевого 
воинского звания - Героя Советского 
Союза.

Из Акмолинской области были 
призваны на фронт 90 тысяч человек. 
Из Акмолы - 14723 человека, из них 
половина погибла на войне смертью 
храбрых. За проявленные мужество 
и героизм многие фронтовики-акмо-
линцы награждены боевыми орде-
нами и медалями. Высокого звания 
Героя Советского Союза удостоен 41 
фронтовик, семеро - полные кавале-
ры ордена Славы, что в полной мере 
приравнено к званию Героя Советско-
го Союза. Среди них дважды Герой 
Советского Союза, летчик генерал-
майор Талгат Бигельдинов, Герой Со-
ветского Союза, первый министр обо-
роны суверенного Казахстана генерал 
армии Сагадат Нурмагамбетов, герои-
фронтовики Альмукан Сембинов, 
Акан Курманов, Юрий Малахов, Вик-
тор Малышев, Алексей Петров, Миха-
ил Сальников, Рахимжан Кошкарбаев 
и многие другие наши батыры-земля-
ки. Светлая память о поколении побе-
дителей не померкнет никогда! Народ 
прославляет своих героев-земляков 
идущими от самого сердца душевны-
ми словами, трогательными посвяще-
ниями, стараясь сложить в короткую, 
порой не совсем стройную рифму 
единую судьбу сурового военного по-
коления. 

Низкий поклон всем героям-фрон-
товикам, неутомимым труженикам 
тыла за Победу в Великой Отечествен-
ной войне! Достойное место в военной 
истории Казахстана и столицы зани-
мает беспримерный подвиг Героя Со-
ветского Союза Юрия Малахова, кото-
рый жил и учился в Акмолинске, имя 
которого овеяно немеркнущей славой 
в звездной плеяде поколения победи-
телей.

Раиса АГИБАЕВА, 
руководитель медиагруппы 

Совета ветеранов Астаны
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ПОДРОБНОСТИ

На основании постановления акимата города Астаны №501-
804 от 26.03.2025 г. «О принятии недвижимого имущества по 
договору дарения в коммунальную собственность города Аста-
ны» и решения единственного участника - ТОО «Хозяйственное 
управление Астаны» от 6.02.2025 г. товарищество с ограниченной 
ответственностью «Хозяйственное управление Астаны» (БИН 
120340003574) объявляет об уменьшении размера уставного 
капитала на сумму 594 413 593 (пятьсот девяносто четыре мил-
лиона четыреста тринадцать тысяч пятьсот девяносто три) тенге.

Казахстанские спортсмен-
ки вошли в тройку лидеров, 
продемонстрировав высокий 
уровень мастерства в групповых 
упражнениях с лентами.  Первое 
место заняла сборная Китая, 
второе - команда Польши. 

- Труд наших девочек окупил-
ся. Они тренировались неустанно, 
выполняя каждое упражнение 
сердцем. Это результат их упор-
ства  и трудолюбия. В дальней-

шем будем прилагать усилия 
для достижения больших высот, 
-сказала личный тренер команды 
Меруерт БАЛГЫНБАЕВА. 

В составе команды высту-
пили столичные гимнастки 
Аида Хакимжанова, Жасмин 
Жунисбаева, Кристина Чепуль-
ская, Мадина Мырзабай, Айзере 
Кенес и Айзере Нурмагамбе- 
това. 

Фото с сайта gov.kz

В Ташкенте завершился третий этап Кубка 
мира по художественной гимнастике. 
Команда «Фурор» специализированной 
детско-юношеской спортивной школы 
олимпийского резерва № 1 акимата Астаны 
удостоилась на турнире бронзовой медали. 

На пьедестале - 
наши гимнастки!

В конкурсе приняли участие 
пожилые танцоры-любители в 
возрасте от 61 до 75 лет.  Состяза-

В честь Всемирного дня танца в Астане 
впервые прошел танцевальный конкурс среди 
пенсионеров «Көктем тамшылары». 

Танцуют все

ние  призвано популяризировать 
продвижение национальной танце-
вальной культуры и предоставление 

возможности старшему поколению 
продемонстрировать свое искусство 
через танцы.

Артисты соревновались в жан-
рах национального, классического, 
современного, бального танцев, 
вальса и танго. Жюри особо от-
метило  наряды выступающих 
танцоров.

В соревнованиях приняли уча-
стие 10 самодеятельных коллективов 
из районов «Алматы», «Байқоңыр», 
«Сарыарка», «Нура» и «Есиль»:   тан-
цевальные группы «Қыздар-ай», 
«Аэлита», «Әдемі дәуір», «Магия 
вальса», «Салтанат», «Әдемі-ау», 
«Жаңа толқын», «Жасмин» және 
«Элегант дэнс», «Інжу-Дэнс». Они  
показали танцевальные постановки 
в разных жанрах.

Пенсионеры представили  танцы 
«Әсемдік», «Шудың бойында», «Кең 
дала», бачату, восточные танцы,  
вальс и танго.

Среди танцевальных коллек-
тивов, участвовавших в конкурсе, 
есть победители различных респу-
бликанских и международных 
состязаний. Так, хореографический 

ансамбль «Қыздар-ай» из района 
«Нура» занял призовые места на 
международном конкурсе «Талан-
ты SUMMER FEST KYRGYZSTAN», 
который проходил в Кыргызста-
не. Танцевальная группа «Әдемі 
дәуір» района «Сарыарка» стала 
победителем недавнего творче-
ского конкурса ASTANA-KOKTEM- 
FEST.

По итогам танцевального кон-
курса Гран-при выиграла танце-
вальная группа «Қыздар-ай», а 1-е 
место заняла танцевальная группа 
«Әдемі дәуір» района «Сарыарка». 
Второе, третье места поделили 
между собой танцевальные группы 
«Достар» и «Жаңа толкын» из райо-
нов «Байқоңыр» и «Есиль».  Опреде-
лены и победители в номинациях 
«Лучший костюм», «Зрительские 
симпатии», «Лучшая танцевальная 
постановка». Наградами отмечены   
танцевальные группы «Элегант 
дэнс», «Аэлита», «Қыздар-ай».

Победители и участники кон-
курса награждены памятными 
подарками и грамотами.

Фото с сайта gov.kz

 Он был посвящен поддержке  
людей с аутизмом, депрессией, 
тревожностью и другими психи-
ческими расстройствами. Собран-
ные 22 миллиона тенге пойдут 
на открытие комнат поддержки 
инклюзивного развития для де-
тей с аутизмом и нарушениями 
психического развития. Органи-
затором мероприятия выступил 

В столице прошел третий ежегодный благотворительный забег 
Run for Autism.

БЕГУТ АСТАНА, ЛОНДОН, СТАМБУЛ

 Выступая на церемонии от-
крытия, председатель Сената Пар-
ламента Республики Казахстан 
Маулен АШИМБАЕВ отметил, 
что данное мероприятие ста-
новится важной общественной 
инициативой, пропагандирующей 
здоровый образ жизни и под-
держивающей детей с особыми 
потребностями.

- Президент Касым-Жомарт 
Токаев всегда уделяет большое вни-
мание развитию инклюзии. Глава 
государства поручил разработать 
новый закон, направленный на 
всестороннюю поддержку детей 
с особыми потребностями. Сей-
час по этой инициативе ведется 
соответствующая работа. Для того 
чтобы этот закон действительно 
приносил пользу гражданам, сена-
торы совместно с представителями 
общественных организаций и 
экспертами активно обсуждают и 
прорабатывают, на какие приори-
теты следует обратить внимание 
в этой сфере, - отметил спикер.

В рамках забега прошли «Весе-
лые старты» для детей с аутизмом 
и другими нарушениями психиче-
ского и речевого развития, синдро-
мом Дауна. В них приняло участие 
порядка 200 детей в возрасте от 5 
до 14 лет. После эстафеты детям 
вручили подарки от партнеров 
мероприятия.

Райхан РАХМЕТОВА 
Фото Оналхана ОНЕРХАНА 

В 2019 году при акимате города 
Астаны начал работу первый в 
стране Центр поддержки института 
семьи «Жанұя». Он стал модельной 
площадкой для дальнейшего мас-
штабирования  в других регионах. 
О работе учреждения на брифинге 
в Службе коммуникаций расска-
зали руководитель Управления 
занятости и социальной защиты 
Астаны Илья СКУБ и директор 
центра Бахтияр АЙТПАЕВ.

 Центр «Жанұя» предоставляет 
правовую и психологическую по-
мощь, также в соответствии с Ко-
дексом РК «О браке и супружестве» 
центры поддержки семьи являются 
организаторами мобильных групп 
по раннему выявлению и органи-
зации оказания поддержки лицам 
(семьям), находящимся в трудной 
жизненной ситуации.

В центре можно получить кон-
сультацию и помощь в оформлении 
заявок для лиц с инвалидностью 
по приобретению средств и услуг 
реабилитации на портале социаль-
ных услуг, работает зона самообслу-
живания «Нәтиже», где граждане 
через информационную систему 
«Е-өтініш» могут подать обращение 
в государственные органы.

Более 44 тысяч обращений за год и свыше 40 тысяч посетителей принял Центр поддержки 
института семьи «Жанұя» города Астаны. Благодаря опыту столичного учреждения по стране 
открылись 116 аналогичных организаций. 

«Жанұя» поддержит, поможет, подскажет

В столичном центре «Жанұя» 
организована деятельность государ-
ственного и квазигосударственного 
сектора. На единой диалоговой 
площадке между жителями города 
и государственными органами по 
принципу «одного окна» оказы-
вают услуги районные акиматы 
и структурные подразделения 
акимата города Астаны (здраво-
охранения, образования, жилья, 
культуры и т.д.).

На базе центра, согласно утверж-
денному графику, на еженедельной 
основе организован прием граж-
дан первыми руководителями, 
заместителями государственных 
учреждений как территориальных, 
так и местных исполнительных 
органов, сообщил Илья Скуб.

По поручению Главы госу-
дарства с 1 января 2023 года за-
пущена Цифровая карта семьи, 
которая позволяет формировать 
и сегментировать списки семей 
(лиц) по уровню их социального 
благополучия.

С августа 2024 года на базе цен-
тра осуществляется апробация 
мобильного приложения FSM 
Social, которое имеет интеграцию 
с Цифровой картой семьи, для 

Благодаря партнерству с благотворительными фондами 
2051 семье оказана адресная помощь.

обеспечения взаимодействия 
государственных органов и (или) 
организаций в части обмена све-
дениями по лицам (семьям) для 
повышения эффективности охвата 
всесторонней поддержкой.

 Наиболее востребованные 
направления ведомства - консуль-
тации по вопросам занятости, 
оформления пособий, юридическая 
и психологическая помощь.

Проведено 64 мероприятия с 
участием семей, находящихся в 
трудной жизненной ситуации, 
специалистов и НПО.

За 2024 год на социальное со-
провождение  взято 170 семей. Из 
них 83 завершили сопровождение, 
благодаря чему смогли выйти из 
трудной ситуации и наладить 
свою жизнь.

С января 2025 года на посто-
янном сопровождении нахо-
дятся 142 семьи, что составляет 
670 человек. Эти семьи продол- 
жают получать комплексную по-
мощь, включая психологическое 
и юридическое сопровождение, 
а также поддержку в трудоу-
стройстве.

Корпоративный фонд «Болашак» 
при поддержке акимата города 
Астаны и других партнеров.

Забег анонсирован на дистан-
циях 1, 2,5, 5 и 10 км. Цена участия 
-  от 6990  до 9990 тенге. В итоге в 
нем приняло участие  более 3000 
человек из Астаны, Алматы, Кара-
ганды, Костаная, Петропавловска, 
Павлодара и других городов страны. 

Среди них  профессиональные 
спортсмены, паралимпийцы, 
глухие спортсмены, специалисты, 
работающие с детьми с особыми 
потребностями, более 120 детей с 
нарушениями развития, их роди-
тели.  28 желающих участвовали  
в забеге онлайн, то есть бежали 
дистанции в своих городах - Лон-
доне, Москве, Стамбуле.

Четыре золота  в копилку 
принесли  ребята из Астаны, 
подтвердив статус столицы 
как одного из сильнейших 
шахматных центров стра- 
ны.

Победителями стали Адинур 
АДИЛЬБЕК, Амалия ЕДРЕШЕ-
ВА, Амиржан АНЕТОВ, Малика 
ДЖАППАРБЕКОВА.

Фото Федерации 
шахмат Астаны

Юные казахстанцы завоевали  девять 
медалей на шахматном чемпионате 
в Западной Азии - пять золотых, три 
серебряные и одну бронзовую. 

Весомые медали

Турнир собрал лучших тенни-
систов-колясочников из восьми 
регионов страны, информирует 
Федерация тенниса Казахстана. 

 Для астанчан триумфаль-
ными стали соревнования в 
смешанном разряде (миксте). 
Динмухамет Алиякпаров и 

В Актау состоялся Кубок Казахстана по 
теннису на колясках среди людей 
с нарушениями опорно-двигательного 
аппарата. В числе его участников - 
спортсмены из столицы. 

Воля к победе

София Степанова стали побе-
дителями кубка. Кроме того, 
Динмухамет завоевал бронзовую 
медаль в мужском одиночном 
разряде.

В общекомандном зачете 
сборная Астаны заняла третье 
место.

ЗДЕСЬ МОГЛА БЫТЬ ВАША

РЕКЛАМА!
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- Велоклуб Velotop Astana 
создан в 2011 году и начал свою 
деятельность с социальной 
страницы «ВКонтакте». Наша 
цель - объединить людей, у кото-
рых есть велосипеды и которые 
хотят кататься в компании, 
общаться, искать общие марш-
руты и интересы, обсуждать, где 
ремонтировать или как пра-
вильно ухаживать за велоси-
педом, - сказал в комментарии 
главный организатор велоклуба 
Юрий БЕЗБОРОДОВ.

33-летняя Руфина АДЕЛЕЕ-
ВА в клубе уже год. 

- Я увидела рекламу откры-
тия сезона в Instagram и решила 
присоединиться. За это время 
обрела друзей, а любимое место 
для поездок - зеленый пояс Аста-
ны, - сказала она.

Наталье МОРОЗОВОЙ 46 
лет, уже третий год она активно 
участвует в жизни группы. Ее 
путь начался на велозаезде, по-
священном празднику 9 Мая.

- Я наткнулась на объявление 
в Instagram у знакомого, кото-
рый ведет блог об архитектуре 
Астаны и культурных событиях. 
Вечером 8 мая увидела пост и 
сразу решила, что обязательно 
буду на мероприятии. Утром, 
в 9 утра, уже была на месте, и 
с тех пор велоспорт стал моей 
страстью. Начинала с самого 
простого старого велосипеда, 
но со временем, освоив азы и 
набравшись опыта, приобрела 
шоссейный велосипед, - говорит 
Наталья. - Зимой моржую, за-
каляюсь в проруби, а летом - на 
велосипеде. Если появляется 
свободное время, мы с ребятами 
устраиваем выезды за город. На-
пример, недавно отправились к 
ветрякам в Астане - в итоге про-
ехали 125 километров. Отправи-
лись в два часа дня, а вернулись 
около восьми вечера. Здесь 
всегда есть как спонтанные по-
катушки по городу, так и заранее 
запланированные события, 
например, велопарады, поездки 
в Боровое, Софиевку. Недавно 
открыли новый маршрут вдоль 
реки в сторону Сарыоба, а зеле-

подразделение SuperVelo Stars, 
существующее уже четыре года 
и поддерживаемое Центром 
активного долголетия Астаны, 
оно продолжает расти. Участни-
ки этой группы - люди старшего 
возраста, которые активно зани-
маются спортом и мотивируют 
друг друга на здоровый образ 
жизни.

- У нас в рамках Центра 
активного долголетия Аста-
ны при районе «Байқоңыр» 
создана группа SuperVelo Stars. 
В нее входят около 30 человек. 
Мы не ставим цели, какие-
то рекорды, не считаем, что 
мы спортсмены, мы просто 
любители, ездим для здоровья, 
для настроения. Уверен, что 
велоспорт - это самый лучший 
антидепрессант, садись на ве-
лосипед, и все мысли уходят в 
сторону. Мы не имеем строгого 
расписания встреч, пишем в 
группу WhatsApp, когда есть 
настроение и время, встреча-

ВОСКРЕСНАЯ ВОСКРЕСНАЯ 
ВЕЛОПРОГУЛКАВЕЛОПРОГУЛКА

ный пояс для нас уже привыч-
ная территория.

Но самое интересное в вело-
сообществе - это разделение на 
различные группы и направле-
ния. Например, есть взрослое 

емся в разных местах города: 
кто-то в Ботаническом саду, 
кто-то в триатлон-парке, кто-то 
в Центральном парке, - расска-
зывает Сергей ЗИМИН.

62-летний ветеран Нацио-
нальной гвардии, полковник в 
отставке, участник афганской 
войны Бауржан ДОСЖАНОВ 18 
лет занимается марафонами на 
различных дистанциях и актив-
но участвует в забегах в разных 
городах.

Не важно, новичок вы или 
опытный спортсмен, Velotop 
Astana всегда рад новым участ-
никам, готовым присоединить-
ся к жизни клуба и испытать 
все преимущества катания на 
велосипеде. 

Кстати, присоединиться к 
велоклубу все желающие могут 
по ссылке https://t.me/velotopp.

Алина ИМАМБАЕВА
Фото клуба 

«ВелоТоп Астана»


